

Point Coronavirus sur secteur agricole et alimentaire – Allemagne (02/04)
FAM d'après informations SER / CAA de la zone

RESUME

Des voix l'élèvent contre la fermeture des frontières aux saisonniers : il s'agit notamment du groupe de travail agricole au Bundestag de la CDU-CSU qui demande au gouvernement de ne pas perdre de temps. Bien que l'approvisionnement en Allemagne ne soit pas menacé, l'autosuffisance en fruits et légumes se situe en moyenne entre 22 et 38% seulement. La production de l'été se décide maintenant.

La plateforme de recrutement de saisonniers www.daslandhilft.de fonctionne bien : actuellement plus de 43 000 personnes proposent leurs services à près de 800 agriculteurs. Ces derniers recherchent en moyenne une quinzaine de saisonniers.

Négociation des laiteries avec la grande distribution - les prix à la transformation augmentent : les récentes négociations sur les prix du fromage et du beurre se sont conclues avec un complément de 30 ct/kg pour le beurre et de 20 à 30 ct/kg pour le fromage conditionné en petites unités.

La fédération de l'alimentation juge qu'il n'est pas nécessaire de désinfecter les emballages alimentaires après l'achat : elle fait référence aux avis récents de du BfR et de l'EFSA. La transmission par des surfaces, telles que les chariots de supermarché ou les emballages alimentaires, est toutefois possible d'où l'importance des règles d'hygiène.

Boom du surgelé depuis le début du confinement : La consommation de produits congelés a doublé en deux semaines en Allemagne

Les exportations de bois scolytés de Forêt Noire vers la France complètement à l'arrêt ? C'est la fermeture des frontières qui les empêcheraient, bloquant l'acheminement du bois de la Forêt Noire vers la France et imposant un arrêt d'activité aux scieries.

Des voix l'élèvent contre la fermeture des frontières aux saisonniers

S'appuyant sur la volonté de la Commission européenne d'assurer la libre circulation des travailleurs dans les secteurs prioritaires, des responsables agricoles demandent la levée de l'interdiction allemande, les agriculteurs devant décider dans les prochains jours quels types de fruits et légumes peuvent encore être cultivés et récoltés. Le groupe de travail agricole au Bundestag de la CDU-CSU juge que la Chancelière ne doit pas perdre de temps. La dérogation pour l'agriculture recommandée par la Commission européenne doit être mise en œuvre en Allemagne sans délai, écrivent deux députés CDU dans un courrier adressé au ministre fédéral de l'Intérieur (CSU) et à la ministre de l'Agriculture Julia Klöckner (CDU). "Par conséquent, l'interdiction d'entrée des travailleurs saisonniers doit être levée immédiatement", demande le groupe de travail. Bien que l'approvisionnement en Allemagne ne soit pas menacé, l'autosuffisance en fruits et légumes se situe en moyenne entre 22 et 38% seulement. La production de l'été se décide maintenant.

Pour le président du syndicat agricole majoritaire (DBV), les fruits et légumes vont devenir plus chers et moins abondants. Le président de la grande coopérative agricole BayWa met en garde contre l'impossibilité d'implanter ou récolter certaines cultures, ce qui signifierait un approvisionnement de

la population amputé de certains fruits et légumes. Il insiste sur l'égalité de traitement et de protection qui doit prévaloir entre saisonniers allemands et étrangers. Le président de la fédération d'horticulture estime que l'horticulture est prioritaire au même titre que l'agriculture et s'insurge contre l'interdiction allemande qui touche les saisonniers de son secteur mais pas le personnel infirmier.

La plateforme de recrutement de saisonniers www.daslandhilft.de fonctionne bien

1,4 million de personnes ont visité la plateforme de placement pour les travailleurs saisonniers depuis son lancement le 23 mars. Actuellement plus de 43 000 personnes proposent leur force de travail à près de 800 agriculteurs qui la recherchent. Le site fonctionne comme un tableau noir, c'est-à-dire que les agriculteurs s'adressent directement aux personnes inscrites. Les agriculteurs n'ont pas besoin de s'enregistrer au préalable. Ils recherchent en moyenne une quinzaine de saisonniers.

Négociation des laiteries avec la grande distribution : les prix à la transformation augmentent

Les récentes négociations sur les prix du fromage et du beurre (yellow line) se sont conclues avec un complément de 30 ct/kg pour le beurre et de 20 à 30 ct/kg pour le fromage conditionné en petites unités. Un bon résultat selon l'industrie laitière, qui vient s'ajouter à la demande soutenue en beurre, crème et lait condensé et à l'augmentation de 5 ct pour le lait de consommation accordé l'Aldi.

La fédération de l'alimentation juge qu'il n'est pas nécessaire de désinfecter les emballages alimentaires après l'achat

La fédération allemande de l'alimentation part du principe que le coronavirus ne peut être transmis par les aliments et les emballages. Elle fait référence aux avis récents à ce sujet de l'Institut fédéral d'évaluation des risques (BfR) et de l'Autorité européenne de sécurité sanitaire des aliments (EFSA), selon lesquelles un risque d'infection avec des aliments ou des emballages contaminés par le SRAS-CoV-2 n'a pas pu être mis en évidence. Il n'y aurait donc aucune raison de désinfecter les emballages alimentaires après l'achat, comme le recommande certains. La transmission par des surfaces, telles que les chariots de supermarché ou les emballages alimentaires, est possible, si les personnes mettent rapidement leurs mains dans leur bouche ou leurs yeux après un contact avec ces surfaces. Cependant, toujours selon la fédération, une telle voie de transmission est plutôt improbable, puisque les personnes infectées sont en quarantaine et ne sont pas autorisées à travailler ou à faire des achats. Elle rappelle les règles d'hygiène comme le lavage systématique des mains ainsi que le lavage ou l'épluchage des aliments non emballés avant de les consommer.

Boom du surgelé depuis le début du confinement

La consommation de produits congelés a doublé en deux semaines en Allemagne, dopant les chiffres d'affaires de Frosta, Bofrost ou Eismann, dont les camions de vente sillonnent l'Allemagne, livrant des commandes pouvant aller jusqu'à 400 €. Début mars, les ventes dépassaient de 42 % celles de 2019 à la même période, rapporte Destatis. Les sites de production doivent faire appel à des renforts de main d'œuvre en intégrant leur personnel administratif. La demande progresse sur tous les segments mais surtout pour les légumes et le poisson. Pas de pénurie de matière première mais des approvisionnement en fruits et légumes à partir de l'Italie et de l'Espagne plus difficile. Frosta se lance dans le transport par bateau pour éviter les blocages aux frontières. En 2019, les Allemands ont consommé en moyenne 47 kilos de produits congelés, pour un chiffre d'affaires global de 14,7 milliards d'euros incluant la restauration.

Les exportations de bois scolytés de Forêt Noire vers la France complètement à l'arrêt ?

Pour la troisième année consécutive, les propriétaires forestiers du sud-ouest s'inquiètent des dégâts massifs causés par les scolytes. Jusqu'à présent, il avait été possible d'évacuer des forêts privées le bois endommagé par les coléoptères et les tempêtes. Mais cette fois, c'est la fermeture des frontières qui l'empêche, bloquant l'acheminement du bois de la Forêt Noire vers la France. "Les exportations se sont complètement arrêtées, de sorte que les scieries ont cessé leur activité, faute de capacité de stockage", rapporte le vice-président du syndicat agricole de Bade, BLHV.